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■卢鹏 文

卓识，即精神上的洞悉或透辟，不
仅能够直达对象的本体，而且与之交
融合一；这种直觉性的确念或正确情
感，往往令观察、实验、归纳、演绎等方
法，目瞪口呆、望尘莫及。普希金在给
维亚杰姆斯基的信中说：“按照你的说
法，打官司是诗之范围以外的事；我不
敢苟同。法之剑锋不能达到的地方，
诗之鞭心定可达到。”这种诗性的神奇
力量，似乎是不可理喻的；然而，细加
研究，却也并不神秘。卓识的秘诀，只
在“心与牛一”而已。《东周列国志》有
一则百里奚养牛的故事：楚王听说百
里奚擅长养牛，就问：“伺牛有道乎？”
百里奚答：“时其食，恤其力，心与牛而
为一。”楚王道：“善哉，子之言！非独
牛也，可通于马。”于是楚王就让他当
了圉人（马夫）。后来，百里奚被秦国
以五张羊皮赎归，爵为上卿，人称“五
羖大夫”，其以伺牛之道治国，遂使秦
穆公称霸于西戎。可见，只要能够用
心用情，将自己的全副身心交付对象，
就像曾国藩说的，“涵泳”其中——“如
春雨之润花，如清渠之溉稻；如鱼之游
水，如人之濯足”，最后达到主体与对
象的交融，就可能洞悉对象的本体，犹
如一双火眼金睛。

卓识，并非艺术家、哲学家、科学
家、法学家的专利，普通人也有卓识。

“语感”就是一种语言上的卓识。一个
外国人，即使能说很流利的汉语，没有
任何语法错误，我们仍能毫不费力地
听出他异样的口音；反过来，一个说自
己母语的人，即使他没有学过语法规
则，照样能将一段文字中有意留出的
空格填写正确。这种“语感”，一点儿
都不神秘，只是由于母语伴随我们一
起长大，与我们的思维、情感等精神要
素一起生长，最后交融合一的缘故。
而这种“语感”，由于它与精神是连结

在一起的，从而也就同时成为普通人
在思维或情感上的精神卓识，这是一
种凝结在语言中的民族或文化精神上
的直觉。我们阅读贾平凹的作品，若
能用陕西甚至商洛的方言，可能读出
不同的东西；阅读《水浒》，史进、鲁达、
林冲分别操着陕西、甘肃、河南不同
的口音，也可能别具意味。而正是在
这个意义上，费希特就特别强调语言
的纯正性，他说：“德意志人说的是一
种最初的由天然力量迸发出来的时候
起就一直活生生的语言……”“在具有
活生生的语言的民族那里，精神文化
影响着生命；在不具有这种语言的民
族那里，精神文化和生命则各行其道，
互不相干。”因此，语言卓识，也是普
通人精神上的卓识，是其精神活力上
最纯净最宝贵的甘露。排除语言上的
个别天才不说，他的“语感”能在两种
以上的语言体系之间自由穿行，对于
大多数人来讲，语言上的卓识，无非是
他长期沉浸在母语（包括方言）之中，
最后达到“心与言而为一”的结果。

同样，艺术家的卓识，源自他与创
作对象的交融合一。阿·托尔斯泰说：
写小说意味着要同笔下的人物共同生
活，“这些人物开始成为活生生的人。
他们过着独立的生活，甚至还常常牵
着创作者本人——走。……这是一个
十分有趣的现象。我在写作最紧张的
时候，自己也不知道人物五分钟之后
会讲些什么，我怀着惊讶的心情注视
着他们。”可见，艺术家有一种奇妙的
本领，他能充当各种不同性格、身份、
命运的人物的“代言人”，就像一个能
够通灵的人能够说出不同灵魂应该说
的话、做出不同灵魂应该的动作和表
情。在《红楼梦》中，曹雪芹似乎并未
以自己的名义做过什么诗，但他却让
林黛玉、薛宝钗、王熙凤等人物各从不
同的地位出发做出了不同风格的诗；
林黛玉的“寒塘渡鹤影”，薛宝钗的“好

风凭借力”，王熙凤的“一夜北风紧”，
各具不同风情、个性和水平。这是艺
术家的卓识，他能自由地出入他所创
造的任何形象的内心，无论这一形象
是一个人，还是一棵树、一朵云、一所
房子……什么都行；无论作家、画家、
雕塑家、建筑家甚至音乐家，当他的作
品作为一个独立的精神实体开始发言
的时候，艺术家便具有了这种上帝般的
卓识，他一口说出了两种以上的独立声
音。从这个意义上说，艺术家的卓识，
是其长期沉醉于自己创作的形象之中，
最后达到“心与象而为一”的结果。

以此类推，哲学家、科学家、法学
家的卓识，也往往源自主体与各自对
象的浸泡和交融。哲学家的对象，主
要是“道”（道理或原理）。朱熹曾提出
所谓“内观”之法：“入道之门，是将自
家身体入那道理中，渐渐相亲，久之与
己为一。而今人道理在这里，自家身
在外面，全不曾相干涉。”帕斯卡也说：

“我们认识真理，不仅仅借助理性，而
且也借助内心；因此，正是通过后一类
认识，我们才知道第一原理。”在帕斯
卡看来，第一原理或公理，是无法证明
的，只能借助内心的卓识。这是“心与
道而为一”。科学家的对象，主要是

“物”，冯友兰曾介绍柏格森的方法论
说：“有两种甚深的法子，可以知物：第
一种是我们围绕在物的外面，第二种
是我们钻到那物里头。”而第二种方
法，即是“一种智识的同情，由此同情，
我们把自己放在物的里面，以求与那
物的结合……”据说爱因斯坦就曾梦
见自己骑着一束光在宇宙飞行。这是

“心与物而为一”。法学家的对象，主
要是“法”；对于“法”，黑格尔曾指出三
条研究的道路：第一，是信赖常识、“穿
着家常便服走过”的道路。这是普通
人的法律观察，其中会显出普通人的
法律卓识。第二，是概念的“劳作”，以
此获取法学普遍知识的道路。这是法
的形上学的研究，其中会有法学理论
家的卓识。第三，是为了追求深刻的
创见，满怀永恒高尚的情感，“穿着法
座的道袍阔步”走过的道路。这是法
律实践家的道路，所谓“公正卓识”，主
要即生于此。

与理论家相比，法律家的卓识，显

然要复杂一些：它的对象，不仅是“法”
这一相对固定的东西，更为重要的，它
还包括“公正”这一无形无迹的对象；
他不仅要使自己的思想“涵泳”于“法
律”之中，还要将自己的行为“涵泳”于

“公正”之中，用“法律”浇灌胸腹，用
“公正”磨练行止，于洒扫庭除之中、于
接人待物之际，日积月累，涤荡去日常
的偏颇，磨砺出高尚的眼锋。这不仅
是“心与法而为一”，更是“心与公正而
为一”。美国大法官霍姆斯曾对法学
院的学生说：“正是听从于你们自己
心灵的召唤，你们不仅成为专业上的
大师，还把你们的专业同天地万物沟
通相连，去聆听苍穹的回响，窥测杳渺
的幽光，捕捉万物法则的隐晦牵连。”
这是法学和一切学科所共享的源于

“心与牛一”所带来的贯通或通达。哲
学家可能会说，为了弄懂一件事，你必
须懂得一切；而法律家则说，为了实现
一件公正，你必须体察全部。的确，公
正卓识，往往不是一项单一的“心与牛
一”，而是一系列“投入”和“换位”的综
合效果。

拿法官来说，当他面对一个案件，
他可能会作为一个普通民众而显出其
中的大众直觉来。也可能会作为一名
哲学家、科学家、法学家深入钻研对象
而得出案件的不同结论来。还可能像
一位通灵的艺术家那样，让“心”在不
同的“牛”之间穿越，让不同的角色发
出不同的声音来。而在这种情况下，
他又是如何得出他的“公正卓识”，如
何实施他的“牛一之心”的呢？我们不
妨来观察一下，其心灵可能跳过的一
曲曼妙舞步：首先，他会想象自己是争
端当事人，这是设身处地、感同身受的
同情之心；第二，他会想象自己是案件
的旁观者、研究者，这是冷眼分析的
客观之心；第三，他会想象自己是两造
纠纷的中立者（众目睽睽，千夫所指，
如芒刺在身，焉能不持中立），这是公
正无私的责任之心；第四，他会想象
自己是大众德行上的典范或楷模，这
是即便独处幽室也犹如坐在高高法台
的慎独之心；第五，最重要也是统帅性
的，他会想象自己是崇高正义的“代言
人”，这是无所畏惧、势不可挡的是非
之心、公正之心。法律家的这种“通

达”，与艺术家非常相似，鲁迅先生曾
提到陀思妥耶夫斯基的一项伟大本
领，他竟能同时作为罪犯和拷问官“他
把小说中的男男女女，放在万难忍受
的境遇里，来试炼它们，不但剥夺了表
面的清白，拷问出藏在底下的罪恶，而
且还要拷问出藏在那罪恶之下的真正
的洁白来。而且还不肯爽利地处死，
竭力要放它们活得长久。而这陀思妥
夫斯基，则仿佛就在和罪人一同苦恼，
和拷问官一同高兴似的。”鲁迅先生还
说：“凡是人的灵魂的伟大的审问者，
同时也一定是伟大的犯人。审问者在
堂上举劾着他的恶，犯人在阶下陈述
他自己的善；审问者在灵魂中揭发污
秽，犯人在所揭发的污秽中阐明那埋
藏的光耀。”法官的这种类似诗人的想
象力即心灵的投入、换位、跳跃、腾挪
的本领，即一系列“心与牛一”的过程，
无疑是极有价值的，它有益于法官在
更加广阔和更加深邃地体察中去权衡
公正，逐渐地积累起他的公正卓识。
然而，公正卓识，并非法官特有的卓
识，它应是一项通用的卓识，在任何评
判或批评的领域，都需要这种“法官”、
需要这种“公正的卓识”：老师“打分”
是学生的“法官”，学生“评课”又是老
师“法官”；文学家是世风世情的“法
官 ”，批 评 家 又 是 作 家 画 家 的“ 法
官”……无人不可以是“法官”。鲁迅
先生曾提到一种现象“评是非时，我总
觉得我的熟人对；读作品，是异己者的
手腕大概不高明。在我的心里似乎是
没有所谓‘公平’，在别人里我也没有
看见过，然而还疑心什么地方也许
有，因此就不敢做那两样东西了：法
官，批评家。”鲁迅先生的担心，即便
放在今天也不是没有道理，然而法律
教育，却正是要培养鲁迅先生“疑心
什么地方也许会有”的公正的“法
官”。培根曾说，历史使人明智，诗歌
使人灵秀……；但他似乎忘了说法
律。学习法律，最重要的绝不是狭隘
所理解的阅读法律、记忆法律，也不仅
是为了“遵律”“守律”，更不是为了培
养学生“惟条例”“惟上命”的形式感、
效忠感，而是为了公正，为了通过“心
与牛一”——获得公正的卓识。

（同济大学法学院教授）

咬文嚼字

“心与牛一”

晨光 ■唐嘉鸥

——谈卓越法律人才素养中的公正卓识

■冯诗齐 文

一年一度的“工博会”盛会，
倒是一次很不错的普及科技的机
会：机器人、网络通讯、超导、大
飞机……让我们的脑子跟上时代
步伐不致过于落伍，看到这些眼
花缭乱的新玩意，总不由自主又
仿佛回到梦想科学报国的少年
时代。

即便你没有相关的专业背景，
也可以纯粹“观光者”的身份来感受
感受现场气氛。有多少人有这样的
热情？说到科学普及，往往第一反
应，是针对青少年的。不错，青少年
是国家的未来，夯实他们科学的世
界观，确实十分要紧。不过我始终
觉得，科学普及，对成年人也一样既
重要又必要。

似乎有那么一种成见，你从事
行业A，你就不必知道专业B、C的
知识；你一旦进入职场，就定了终
生，只需了解自己从事的那一小块
领域；或者，如果你从事的不是创
新、研究、开发之类的工作，就不必
关心科学技术的发展，只要按部就
班该干啥干啥。成见，造成普通人
对科学技术隔阂、冷漠、不关心，甚
至敬而远之。

我希望“工博会”能办得一年比
一年好，更希望这个盛会能越来越
吸引人的眼球。

海上风物

成人也需
补上科普课
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本报讯 11 月 27 日下午，市委常
委、组织部部长徐泽洲来杨浦调研市
委“1+6”文件贯彻落实情况和人才工
作推进情况，实地考察了互联网教育
企业问吧科技、国神光电科技有限公
司、延吉新村街道第四睦邻中心和杨
浦滨江。市委组织部副部长郑健麟
及相关处室负责人陪同调研。诸葛
宇杰、倪俊南汇报了本区贯彻落实市
委“1+6”文件和人才工作推进等有关
情况。

徐泽洲对杨浦贯彻市委“1+6”文
件和人才队伍建设工作表示肯定。
他强调，要聚焦重点、持续用力，抓好

“1+6”文件贯彻落实。抓好居民区书
记队伍的结构优化和能力提升。要
进一步拓宽书记人选的来源渠道，做
好后备队伍的培养工作。要强化教
育培训，发挥好优秀老书记的传帮带
作用，发挥好典型的示范作用。同
时，加强管理、考核和监督，提升居民
区书记队伍的政治素养和能力水
平。抓好区域化党建工作的深化拓
展。要加强区域化党建架构下专业
委员会的平台建设，探索专业化的组
织活动方式方法，更有效地统筹运用
驻区单位资源，促进区域经济社会发
展和党的建设。要加强区、街道、居

民区三级联动，建立社区共治议题和
居民自治项目形成机制，完善社区公
益服务清单制度，为群众提供精准有
效的服务和管理。抓好基层党建责
任制的落实。要进一步探索完善基
层党建责任制工作体系和运行机
制。要推动人财物向基层倾斜，落实
好基层党组织工作经费、服务群众专
项经费、基层干部报酬待遇等，切实
强化基层党建的保障体系。

徐泽洲要求，要改革创新、深化
发展，为建设具有全球影响力的科技
创新中心重要承载区夯实人才基
础。抓好“市委科创中心建设22条”

和人才改革“20条”的贯彻落实，打开
思路、创新机制，激发科技人才创业
热情，推动科研人员的双向流动、科
研成果转化处置等方面的探索，并形
成相应的配套举措和支撑机制。要
进一步建设好良好的创新创业生态
系统。从长远来看，要使人才辈出、
创新创业生机勃勃，关键在于健全完
善有利于人才创新创业的生态系
统。杨浦的人才工作底子厚、基础
好、潜力大，希望在这方面多做一些
探索，做一些研究，为全市人才工作、
人才生态系统建设贡献更多、更好的
经验做法。 ■祖之 毛海萍

本报讯 11 月 27 日，区委常委
会讨论审议关于区管国有企业领
导人员任期制管理办法的起草情
况汇报、关于拟定2016年城市管理
薄弱区域整治点位情况的汇报。

会议同意试行区管国有企业
领导人员任期制管理办法，并指
出，要根据上级要求，进一步加
强和改进区国有企业领导人员
任期管理工作，推进管理的科学
化、制度化、规范化，同时要抓紧
制定区管国有企业领导人员薪
酬管理办法。

会议指出，要按市委、市政府
要求，进一步坚定决心、加大力
度，在连续三年的工作基础上，持
续推进重点薄弱区域综合治理工
作，不断改善城区环境，为争创全
国文明城区打下坚实基础。

■瞿伟 毛海萍

区委召开“三严三实”第四次专题学习研讨活动

本报讯 11月25日，诸葛宇杰、
谢坚钢、魏伟明、马效华、唐海东等
区四套班子领导及区有关部门负
责人赴临港管委会、张江管委会学
习考察。临港管委会党组书记、常
务副主任陈鸣波，党组副书记、副
主任袁胜明，副主任吴晓华、黄俊、
张弘，张江管委会常务副主任曹振
全，副主任侯劲等陪同。

在临港地区，诸葛宇杰一行
参观考察了临港再制造产业示范
基地、上海临仕激光科技有限公
司、国家对外文化贸易基地（上
海）自贸区文化装备应用示范中
心。在随后召开的座谈会上，陈鸣
波介绍了临港经济社会发展、科创
中心重要承载区建设有关情况，并
表示，临港、杨浦均为市科创中心
重要承载区，希望加强沟通联系，
共同推进科技创新等工作。诸葛
宇杰表示，双方在市科创中心重
要承载区建设方面各有特色，杨
浦有国家技术转移东部中心等平
台可以与临港的智能制造加强合
作，希望双方加强交流，取得更好
发展。

在张江地区，诸葛宇杰一行参
观考察了上海绿谷制药有限公司
和上海安翰医疗技术有限公司。
座谈会上，曹振全感谢杨浦对张江
杨浦园及张江发展的支持，并表
示，张江管委会始终关注杨浦发
展，将进一步主动了解杨浦需求、
关注杨浦科技创新，加强工作对
接，希望双方建立长期沟通协调机
制，双区联动、形成合力，取得更好
发展。诸葛宇杰感谢张江管委会
对杨浦经济社会发展及市科创中
心重要承载区建设方面给予的支
持，并表示，杨浦将学习张江在产
业扶持、人才培养等方面的经验做
法，希望张江管委会继续支持杨浦
科技创新、转型发展，双方加强联
系沟通，取得更大发展。谢坚钢介
绍杨浦经济社会发展、科创中心重
要承载区建设有关情况。侯劲介
绍张江经济社会发展、科创中心重
要承载区建设有关情况。

■瞿伟 毛海萍

本报讯 11月26日，本区召开社
区睦邻中心建设工作推进会。区领
导诸葛宇杰、唐海东、丁欢欢、李雅
平出席会议。会前，区领导一行实
地查看平凉路街道龙江路睦邻中
心、大桥街道周家牌路睦邻中心、定
海路街道和润苑睦邻中心等6个区
级睦邻中心示范点的建设推进情况。

诸葛宇杰指出，要以“让杨浦老
百姓有自己家门口的会所、有自己
喜欢的会所”为目标，坚持“因地制
宜、凸显功能、百姓参与”的工作思
路，落实主体责任，按时间节点推进
后续工作，确保完成睦邻中心建设
工作任务。区社建办要管标准、管
总结、管考核。各街镇要把睦邻中
心建设工作作为为民办实事的重点
项目，抓好落实，确保按时间节点完
成建设任务。各委办局要全力支
持，将相关资源用于睦邻中心建设
等民生改善工作上。据悉，本区在
2015年底要建成约35个，在2016年
3月底前要建成约40个，在2016年
底前全区要建成50个睦邻中心。

■瞿伟 毛海萍

11月27日上午，杨浦公安分局在五角场万达广场举行摩托特战分队发车仪式，20名全副武装的特警驾驶警用摩
托车正式投入街面巡控工作。这是全市首支配枪摩托特战分队，将围绕五角场、鞍山商圈，复旦、同济等高校，以及辖
区三甲医院等人流密集区域，开展叠加巡逻和设卡盘查。（详见2版） ■记者 周琳 摄

市领导来杨浦调研

聚焦重点 抓好“1+6”文件贯彻落实

学习典型推进杨浦当前各项工作有序开展

本区今年将建成
睦邻中心约35个

区四套班子领导赴
临港张江学习考察

推进重点薄弱
区域综合治理

本报讯 为充分发挥先进典型的
示范引领作用，推动杨浦区“三严三
实”教育深入开展，11 月 27 日，区委
召开“三严三实”第四次专题学习研
讨活动，集中观看反映本区优秀党
员领导干部杨茵喻、徐佑翔的先进
事迹专题片《绽放》，先进基层典型
代表裘人君结合自身工作实际谈体
会和感悟。区委书记诸葛宇杰主持
会议并强调，三位优秀党员的事迹
告诉我们，从工业杨浦到知识杨浦
到创新杨浦这一路的发展，领导干
部是关键。各级领导干部要学习三
位优秀党员对事业的这份执着、这
份投入，以良好业绩和群众认可为
目标做好工作。

区委副书记、区长谢坚钢，区人
大常委会主任魏伟明，区政协主席马

效华，区委副书记唐海东结合工作实
际、围绕践行“三严三实”交流了学习
体会。

诸葛宇杰要求，要认真学习、深
刻领会习近平总书记近期系列重要
讲话精神，切实把思想和行动统一到
中央部署和市委要求上来，以实的情
怀、实的作风、实的标准，扎实工作。
要学习典型，深入研讨，特别是从身
边优秀典型中获取力量，认真学习他
们对事业的执着和投入，杨浦正是通
过以他们为代表的一批优秀干部的
扎实工作，逐步走出一条从工业杨浦
向知识杨浦、创新杨浦的转型发展之
路，取得当前宝贵的发展局面。当前
杨浦正处在深刻的转型时期，广大干
部要有大胆闯、大胆试的拼搏精神，
也要有耐得住寂寞，十年磨一剑的苦

干加实干。眼中要有事，心里要琢磨
事。要以“三严三实”教育为契机，切
实推进杨浦当前各项工作有序开
展。要深入查找问题，做到“六查六
看”；开展好谈心谈话活动，做到“三
必谈”；认真做好问题整改，认真开好
民主生活会。

诸葛宇杰强调，当前杨浦正在全
力编制十三五规划，书写杨浦的未
来，杨浦未来发展的蓝图是美好的，
要把蓝图变为现实，就要干我们所写
的，我们就要有一支“三严三实”的干
部队伍。希望通过“三严三实”的教
育活动，切实激发干部的热情和进取
的精神，转换成当前的工作动力，扎
扎实实把杨浦的各项工作做好。

谢坚钢指出，三位优秀党员干部
敬业为本，在勤勤恳恳中成就事业。

信念要更加坚定。党员干部要做到
“三严三实”首先要守住理想信念，站
稳政治立场，锤炼党性，始终与党中
央保持高度一致，擦亮自己的身份，
做党的坚实拥护者。为民要更加用
心。要坚持权为民所用，情为民所
系，利为民所谋，恪守公仆情怀，始终
把群众安危冷暖放在心上，设身处地
做好顺民意、解民忧、争民利、暖民心
的事情，坚持实事求是，尊重客观规
律，深入调查研究，多深入到群众中
去，动真心用真情才能看到百姓痛点
所在，实打实帮助群众解决急难愁问
题。作风要更加务实。要坚持问题
导向，全力以赴补短板，抓创新、抓推
进、抓落实。执行要更加有力。要以
抓铁有痕、踏石留印的决心，从严从
实抓好落实， （下转第4版）


